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Agradecemos la especial 
colaboración de:

EL TUIT DEL PAPA

 LUNES, 24 DE JULIO • Rueda de 
prensa informativa sobre la JMJ 
Lisboa 2023, a las 11:00 horas, en 
el Palacio Episcopal.
 MARTES, 25 DE JULIO • El Obispo 
preside la misa de envío de los 
seminaristas que partirán a Picota, 
a las 12:30 horas, en la capilla del 
Seminario Mayor “San Pelagio”.
 MIÉRCOLES, 26 DE JULIO • 
Parten los jóvenes rumbo a la 
Jornada Mundial de la Juventud 
Lisboa 2023.

AGENDA

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN PICOTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

El domingo 23 de julio tendrá 
lugar la colocación de la primera 

piedra de la futura Iglesia de 
San Gregorio en la barriada 
de Majaneque. Esta Iglesia 

dependerá de la parroquia San 
Isidro Labrador del Hiquerón.

El Obispo colocará la primera 
piedra de la Iglesia de Majaneque

El Obispo acudió a la 
Ordenación Episcopal 
de Monseñor Jesús Rico
El sábado, 15 de julio, tuvo lugar la 
Ordenación Episcopal y la Toma de 
Posesión del nuevo obispo de Ávila, 
monseñor Jesús Rico. Monseñor 
Demetrio Fernández acompañó al 
nuevo prelado en tan importante 
acontecimiento junto a un nutrido 
grupo de obispos españoles.

Festividad de Santa 
Marina de Aguas Santas
Fernán Núñez celebró la fiesta 
de la patrona y titular de la 
parroquia Santa Marina de 
Aguas Santas, el pasado martes, 
18 de julio, con la celebración de 
la misa y una procesión.

La Santería de Lucena, 
Bien de Interés Cultural
El delegado territorial de Turismo, 
Cultura y Deporte de la Junta de 
Andalucía ha comunicado al alcalde 
de Lucena la decisión de respaldar la 
propuesta de inscripción como Bien 
de Interés Cultural, de la Actividad 
de Interés Etnológico, de la Santería 
de Lucena.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Este domingo, 23 de ju-
lio, somos convocados a las 
urnas para expresar nuestro 
voto. De tales elecciones 
surgirá el Parlamento, las 
Cortes y el Senado, que re-
sumen la soberanía popular. 
Y de ese Parlamento vendrá 
el respaldo al que será Presi-
dente del Gobierno de Es-
paña durante los próximos 
cuatro años. Acontecimien-
to importante, para el que 
pedimos a Dios su gracia y 
su ayuda.

Conviene acercarse a 
cada uno de los programas 
que presentan los diferentes 
partidos políticos, para for-
marse un juicio concreto y 
votar en consecuencia. De 
entrada, hemos de decir que 
ningún partido político se 
identifica plenamente con 
el Evangelio y todos y cada 
uno recoge elementos de la 
enseñanza de Jesucristo en 
el Evangelio. Conviene que 
los fieles cristianos conoz-
can la Doctrina Social de la 
Iglesia, que viene elaborada 
por los principios evangé-
licos, la moral católica y su 
aplicación al momento pre-
sente, según las necesidades 
que presenta la sociedad. La 
Iglesia es rica en doctrina 
social, porque busca siem-
pre el bien de la persona.

¿Qué elementos a tener en 
cuenta a la hora de votar? En 
primer lugar, ir a votar. Es un 
derecho y es una obligación 
participar en los procesos 
electorales, como ciudada-
nos responsables que viven 
hoy en esta sociedad. Nues-
tra participación en la vida 
social no se reduce a emitir 
el voto o depositarlo en las 

urnas, pero ciertamente esta 
acción no debe dejarse por 
pereza, por comodidad o 
por desinterés. El cristiano 
se siente ciudadano de este 
mundo, y su compromi-
so cristiano le lleva a tomar 
opciones que construyen la 
sociedad en la que vive.

Luego, además, hay mu-
chos criterios a tener en 
cuenta a la hora de elegir 
una opción concreta. A ma-
nera de referencia, señalo 
algunos:

La vida, la promoción de 
la vida, el respeto a la vida 
en todas las fases de su exis-
tencia. Desde el momento 
en que la vida es concebida 
en el seno materno, la vida 
es sagrada, porque es siem-
pre un don de Dios. Traba-
jar en esa dirección, aunque 
no puedan cumplirse todos 
los objetivos, dada la plura-
lidad de opciones que con-

viven en nuestra sociedad. 
A eso se añade el problema 
de la baja natalidad, que va 
despoblando nuestro suelo 
y haciendo que sean más 
los mayores que los niños. 
Programas que fomenten la 
vida y la natalidad.

Y el respeto sagrado a 
la vida debe llevar a aten-
der a los débiles, a los más 
vulnerables o disminuidos, 
a las personas que afrontan 
una enfermedad incurable 
incluso en situación termi-
nal. Una sociedad mide su 
altura moral por la capaci-
dad que tiene de atender a 
estas personas. Introducir 
la “muerte digna”, esto es, 

matar al que sufre porque 
es más barato que atender-
le, es una grave degradación 
social, aunque lo pidiera el 
enfermo. Cuando un enfer-
mo es querido y atendido, 
no pide la muerte.

El nido de la vida es la 
familia, la unión del varón 
y la mujer abierta a la vida, 
que Dios santificó desde el 
principio y que Jesucristo ha 
elevado a la categoría de sa-
cramento. Ya sé que muchos 
piensan otra cosa, y respeto 
a las personas sea cual sea su 
situación, pero Dios tiene 
un plan para el hombre en 
la familia tal como Él la ha 
diseñado, y ahí está la felici-
dad del hombre y de la mu-
jer, y la armonía de la socie-
dad entera. No se trata de la 
familia tradicional, sino de 
la familia según el plan de 
Dios, que no pasa de moda.

Analizar las propuestas de 

progreso social para todos, 
sin excluir a nadie. Y menos 
aún sin excluir a Dios o no 
dejándole lugar. Dios es el 
mejor garante de los dere-
chos y la dignidad huma-
nos. Prestar especial aten-
ción a todas las situaciones 
humanas de injusticia, de 
marginación, de violencia, 
de respeto a la dignidad de 
la persona, del derecho al 
trabajo digno, del derecho a 
la vivienda, del derecho a la 
educación según la elección 
de los padres, del derecho a 
una sanidad para todos, y de 
la solidaridad con los más 
pobres de la tierra, inclu-
yendo a los emigrantes, que 

buscan una mejor situación 
y nos aportan tanto.

Y en el medio ambiente, 
amar y cuidar la naturale-
za porque es obra de Dios 
creador para el hombre, 
reconociendo en ella las 
huellas del Creador. No 
malempleando los recursos 
naturales ni sometiendo a la 
creación a tortura o violen-
cia, que contamina y mata. 
Cuidemos todos la casa co-
mún, según la ecología inte-
gral de Laudato sì.

Y como postura final, 
aceptar el resultado como 
expresión de la voluntad 
de un pueblo. Nos gusten 
o no, sean de los nuestros 
políticamente o no, acep-
tamos el resultado de las 
urnas y nos disponemos a 
convivir y colaborar, res-
petando la autoridad de 
los que gobiernen. Ora-
mos por este momento 
importante de nuestra 
convivencia.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

El cristiano se siente ciudadano de este mundo, y su 
compromiso cristiano le lleva a tomar opciones que 

construyen la sociedad en la que vive

Elecciones generales 2023
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La Diócesis conmemorará 
esta Jornada con la 
celebración de la santa misa 
en la Catedral, presidida por 
el Obispo

«Su misericordia se extiende de 
generación en generación» (Lc 

1,50) es el lema que propone el papa 
Francisco para la III Jornada Mun-
dial de los Abuelos y de los Mayores, 
que se celebra el próximo domingo, 
23 de julio. 

Desde la Delegación diocesana 
de Familia y Vida se ha convocado 
a los abuelos que lo deseen a acudir 
a celebrar la eucaristía dominical en 
la Santa Iglesia Catedral, presidida 
por el obispo de Córdoba, monseñor 
Demetrio Fernández, ese mismo día.

Por su parte, el Santo Padre, en la 
fiesta de la Visitación de la Bien-
aventurada Virgen María, emitió su 
mensaje para esta jornada en el que 
recuerda que “Dios desea que, como 
hizo María con Isabel, los jóvenes ale-
gren el corazón de los ancianos, y que 

23 de julio, Jornada Mundial 
de los abuelos y de los Mayores

adquieran sabiduría de sus vivencias. 
Pero, sobre todo, el Señor desea que 
no dejemos solos a los ancianos, que 
no los releguemos a los márgenes de 
la vida, como por desgracia sucede fre-
cuentemente”.

“En el encuentro entre María e Isa-
bel, entre jóvenes y ancianos, Dios nos 
da su futuro. El camino de María y la 
acogida de Isabel abren las puertas a la 
manifestación de la salvación. A través 
de su abrazo, la misericordia de Dios 
irrumpe con una gozosa mansedum-
bre en la historia humana”, expresa el 
pontífice al tiempo que invita “a pasar 
de la imaginación a la realización de 
un gesto concreto para abrazar a los 
abuelos y a los ancianos. No los deje-
mos solos, su presencia en las familias 
y en las comunidades es valiosa, nos da 
la conciencia de compartir la misma 
herencia y de formar parte de un pue-
blo en el que se conservan las raíces. Sí, 
son los ancianos quienes nos transmi-
ten la pertenencia al Pueblo santo de 
Dios. Tanto la Iglesia como la socie-
dad los necesita”.

III JORNADA MUNDIAL
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Indulgencia 
plenaria para la
III Jornada Mundial 
de los Abuelos
Este miércoles, 5 de julio, fue 
publicado el Decreto de la Pe-
nitenciaría Apostólica con el 
cual, el Papa Francisco, conce-
de la “indulgencia plenaria” a 
los abuelos, a los ancianos y a 
todos los fieles que, animados 
por un verdadero espíritu de 
penitencia y de caridad, parti-
cipen el 23 de julio de 2023, en 
la III Jornada Mundial de los 
Abuelos y de los Mayores.

Adjuntamos el mensaje íntegro a continuación: 
↗www.conferenciaepiscopal.es/jornada-abuelos-y-mayores-2023/

https://www.conferenciaepiscopal.es/jornada-abuelos-y-mayores-2023/


III JORNADA MUNDIAL

La gran palabra que define 
para Teresa Velasco la 
próxima maternidad de su 
hija es “alegría”, alegría y 
orgullo porque se convertirá 
en abuela, aunque no esconde 
un poco de preocupación 
porque “no deja de ser mi 
niña”, a pesar de que el 
embarazo es un proceso 
natural y que siempre contará 
con su ayuda y su experiencia

Teresa Velasco, profesora de la 
Universidad Loyola, ha querido 

emplearse como tejedora de peque-
ñas prendas infantiles y no ha aho-
rrado aprendizaje y dedicación 
para ello, como si se tra-
tara de acompañar la 
espera preparando 
un nuevo hogar 
para su nieto. 

Asegura que 
está ilusiona-
da al pensar 
en “ese bebé 
que no conoz-
co, pero al que 
ya quiero” y no 
puede contener la 
emoción al recordar 
a su madre, todo el amor 
que le dio como madre y como 
abuela y “estoy deseando continuar 

con ese papel, ayudar a mi hija, tras-
mitir los valores y la historia de mi 
familia a este bebé”. Para su primer 
nieto, se reserva la tranquilidad de 

la que no pudo disfrutar durante la 
crianza de su hija, cuando tenía que 
estar “pendiente de mil cosas y supe-
rar mil miedos por la novedad”. 

Cercano el día de San Joaquín y 
Santa Ana, la próxima abuela quiere 
felicitar a todos los abuelos, un “club” 
del que ya siente que forma parte y 
es acogida y bien recibida. 

COPE Córdoba
87.6 FM - 1215 OM

El Espejo de la Iglesia

Todos los viernes a las 13:35 h.

Próximos abuelos: preparados para 
transmitir valores e historia familiar
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El obispo de Córdoba 
presidió la función principal 
de la imagen de San 
Cayetano y la acompañó 
durante su procesión

La festividad de la Virgen del Car-
men ha llenado de fe y devoción 

numerosos rincones de la diócesis 
de Córdoba, que durante estos días, 
han celebrado Novenas o procesiones 
junto a la imagen del Carmen. 

En Córdoba, la archicofradía de 
Nuestra Señora del Carmen Coro-
nada, tras la celebración de la novena 

y el solemne besamanos, realizó el 
domingo, 16 de julio, la salida proce-
sional con su titular por las calles de 
la ciudad. En este día grande para la 
corporación carmelita, el obispo de 
Córdoba, monseñor Demetrio Fer-
nández, presidió la función principal 
en la iglesia de San Cayetano, donde 
ensalzó la figura de María. Una vez 
concluyó esta solemne eucaristía, la 
archicofradía carmelita realizó la sa-
lida procesional de Nuestra Señora 
del Carmen Coronada y también de 
Santa Teresa de Jesús, recorriendo la 
Avenida de las Ollerías, Torre de la 
Malmuerta, la Cuesta del Bailío o 

los Jardines de Colón, entre otros, 
donde un año más contó con los so-
nes musicales de la Sociedad Filar-
mónica del Carmen de Salteras, si-
guió por Conde Torres Cabrera y se 
adentró en la Plaza de Capuchinos, 
momento en el que pasó un año más 
al lado del Cristo de los Faroles.

PROCESIONES EN LA 
DIÓCESIS
También en Córdoba, procesionó 
la imagen de la Virgen del Carmen 
de Puerta Nueva el día de su festivi-
dad. A su vez, en numerosos pueblos 
de la Diócesis como Aguilar de la 
Frontera, Rute, Lucena, La Carlota, 
La Rambla, Hinojosa del Duque o 
Villanueva del Duque, entre otros, 
también rindieron culto a la patrona 
del mar y de la Armada Española. 

La Virgen del Carmen inunda 
de devoción la Diócesis

TIERRA DE MARÍA
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Aguilar celebra 
su festividad cada 
año el 10 de julio, 
con cultos y una 
procesión en su 
honor

El beato franciscano 
aguilarense Nicolás 

María Alberca podría al-
canzar la gracia de la san-
tidad próximamente. Se 
trata de uno de los ocho 
franciscanos martirizados 
en Damasco la noche del 
9 al 10 de julio de 1860. 
Nació en Aguilar de la 
Frontera (Córdoba) el 10 
de septiembre de 1830. 
Después de una juventud 
laboriosa y piadosa, y de 
prepararse en distintos 
lugares para el sacerdocio, 
vistió el hábito francisca-
no en el Colegio para mi-
sioneros de Tierra Santa 
de Priego (Cuenca) el 14 
de julio de 1856. Reci-

bió la ordenación sacer-
dotal en 1858, de manos 
de Mons. Luis Amigó, 
y desembarcó en Jafa en 
febrero de 1859. Pronto 
lo enviaron a Damasco a 
aprender el árabe, y allí lo 
sorprendió la revuelta de 
turcos y drusos que sega-
ron las vidas de los frailes 
de aquella comunidad. 
Fueron beatificados por 
Pío XI en 1926.

Ya el papa Pio XI dio un 
primer paso concediendo 
la beatificación a los once 
mártires en una ceremo-
nia celebrada en el Vati-
cano el 7 de octubre de 
1926. Desde entonces no 
se habían movido fichas 
en la Iglesia para elevarlos 
al rango de santos. Fue en 
1996 cuando arrancó por 
parte de los aguilarenses 
la necesidad de ponerse en 
contacto con otras dióce-
sis a las que pertenecían 
los mártires de Damasco 

para fomentar la devo-
ción hacia ellos y, según 
el encargado del archivo 
histórico parroquial de las 
parroquias de la localidad, 
José Galisteo, “esto dio sus 
frutos y fue reforzando el 
culto a los respectivos bea-
tos y mártires”. 

La feligresía de Aguilar 
de la Frontera ha acogido 
con gozo el anuncio de la 
pronta canonización de su 
paisano Nicolás María Al-
berca, un proceso que “ha 

tenido muchos altibajos y 
que la Iglesia de Aguilar 
ha intentado trabajar en él 
y poner su semilla para que 
más pronto que tarde se 
consiga la canonización”, 
como recuerda Galisteo. 
Asimismo, se suma a to-
dos los movimientos laicos 
que han ido promoviendo 
en las parroquias y en las 
distintas diócesis españo-
las para fomentar el culto 
a los mártires de Damasco, 
que ha encontrado mayor 
vigencia si cabe a partir de 
la navidad de 2022 cuando 
el Papa Francisco procla-
mó a los tres maronitas, 
hermanos de sangre que 
se refugiaron junto con los 
frailes franciscanos en el 
Convento del Colegio Es-
pañol de San Pablo en Da-
masco, como mártires de la 
fe. “Fue un acicate perfecto 
para que, de cara al jubileo 
de 2025, el siguiente mo-
vimiento efectuado desde 
la Santa Sede haya sido 
la institución de la comi-
sión de los nuevos mártires 
testigos de la fe, donde se 
va a elaborar un catálogo 
de todos aquellos que han 
derramado su sangre por 
confesar a Cristo”, subraya. 

La orden franciscana 
conserva en Santiago de 
Compostela y Sevilla más 
de veinte cartas escritas 
por el beato aguilarense 
entre los 24 y los 30 años, 
así como en el Monasterio 
de San José y San Roque 
de Aguilar de la Frontera. 
Muchas de ellas iban diri-
gidas a su madre poniendo 
de manifiesto un intenso 
amor filial y un recuerdo a 
su familia. Su festividad se 
celebra cada año en Agui-
lar el 10 de julio con cultos 
y una procesión que pasa 
por la puerta de la casa en 
la que vivió.

Promueven la canonización del Beato 
aguilarense Nicolás María Alberca y 
compañeros mártires de Damasco

CAUSAS DE LOS SANTOS
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El templo necesita 
una rehabilitación 
urgente por 
problemas 
estructurales que lo 
mantendrá cerrado 
varios meses

La parroquia de Ntra. Sra. 
del Carmen de Lucena 

cerraba sus puertas el lunes, 
17 de julio, para someterse 
a una rehabilitación urgente 
por problemas estructurales. 
Está previsto que las obras 
duren varios meses y, mien-
tras tanto, se han trasladado 
al templo auxiliar de San 
Juan de Dios. 

Los horarios de las mi-
sas serán de lunes a sábado, 
a las 20:00 horas; los jueves 
no habrá misa; y los do-
mingos, a las 11:00 horas. 

Asimismo, el despacho 
parroquial seguirá acti-
vo en la parroquia Ntra. 
Sra. del Carmen con el si-
guiente horario: martes y 
viernes, de 18:00 a 20:00 
horas; miércoles, de 11:00 
a 13:00 horas. 

Desde la parroquia Ntra. 
Sra. del Carmen, piden a la 
Virgen que las obras estén 
terminadas para poder cele-
brar en el templo el Advien-
to y la Navidad. Asimismo, 
piden la colaboración de los 

fieles para el mantenimien-
to del templo y la restaura-
ción del patrimonio parro-
quial. Han habilitado un 
código de bizum: 38170 en 
el que hay que poner nom-
bre, apellidos y teléfono en 

el concepto; un número de 
cuenta ES03 0237 0040 
8091 5016 8803; y el si-
guiente teléfono en el que 
obtener más información 
666 336 164 sobre dona-
ciones.

En la firma del convenio 
entre ambos se acordó una 
fusión que mejorará la 
atención de las necesidades 
de la población

El lunes, 17 de julio, se formalizó 
un Acuerdo Marco entre la Dió-

cesis de Córdoba y el Ayuntamiento 
de Carcabuey sobre el que ambas 
partes llevaban años de conversa-
ciones. Entre otros compromisos, 
se acordó la fusión de la Fundación 
civil Hospital Asilo de San Pedro 
Apóstol y Colegio de Párvulos Di-
vino Maestro en la Fundación Mu-
nicipal “Aurora Camacho Lozano”, 
con el fin de que, de este modo, se 
pueda procurar una mejor atención 
de las necesidades de la población de 
Carcabuey. 

En el mismo Acuerdo, ambas ins-
tituciones se comprometieron a rea-
lizar varias actuaciones en materia 
patrimonial; entre otras, la diócesis 
de Córdoba donará al Ayuntamiento 

el terreno adyacente a la parroquia de 
Nuestra Señora de la Asunción, para 
que pueda ser utilizado como zona 
de esparcimiento, desahogo o jardín. 
También se acordó la transmisión al 
Consistorio del terreno circundante 
a la Ermita del Calvario.

Con la firma del Acuerdo, ambas 
instituciones se comprometen a se-
guir colaborando para procurar el 
bien común y la mejor atención de 
las necesidades de Carcabuey.

Cerrada la parroquia del 
Carmen de Lucena por obras

La Diócesis cede un terreno al 
Ayuntamiento de Carcabuey 
como zona de esparcimiento

PATRIMONIO
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Decálogo de
los Abuelos
El domingo, 23 de julio, se celebra la 
III Jornada Mundial de los Abuelos 
y las Personas Mayores. Con este 
motivo, el Papa Francisco ha escrito 
un Mensaje, del que seleccionamos 
diez puntos luminosos.

1. El lema de este año: “Su mi-
sericordia se extiende de generación 
en generación” (Lc 1,50) nos evoca 
el encuentro bendito entre la joven 
María y su pariente anciana Isabel. 
El Espíritu Santo bendice y acom-
paña cada encuentro fecundo entre 
generaciones distintas, entre abue-
los y nietos, jóvenes y ancianos.

2. Dios desea que, como hizo 
María con Isabel, los jóvenes ale-
gren el corazón de los ancianos, y 
que adquieran sabiduría de sus vi-
vencias.

3. El Señor desea que no dejemos 
solos a los ancianos, como por des-
gracia sucede frecuentemente.

4. La presencia de los ancianos en 
las familias y en las comunidades es 
valiosa. Los ancianos nos transmi-
ten la pertenencia al Pueblo santo 
de Dios. 

5. Tanto la Iglesia como la so-
ciedad necesitan a los ancianos, ya 
que entregan al presente un “pasado 
necesario para construir el futuro”.

6. A los ancianos, la presencia de 
un joven les da esperanza.

7. Miremos hacia delante. 
Dejémonos plasmar por la gracia 
de Dios que, de generación en ge-
neración, nos libre del inmovilismo 
en el actuar y de los remordimien-
tos del pasado. 

8. A través de un abrazo, la mise-
ricordia de Dios irrumpe en la his-
toria humana.

9. Pongamos todos en el centro 
de esta Jornada Mundial la alegría 
desbordante de un renovado en-
cuentro entre jóvenes y ancianos”.

10. Que la bendición del abrazo 
entre María e Isabel os alcance y os 
colme de paz vuestros corazones».

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

Monseñor Demetrio 
Fernández acudió a Montilla 
para celebrar la solemnidad 
del Patrono de la localidad

Montilla ha celebrado una no-
vena y los cultos en honor a 

su patrón, San Francisco Solano. La 
novena comenzó el miércoles, 5 de 
julio, y cada tarde estuvo presidida 
por un sacerdote diocesano, con ado-
ración al Santísimo y rezo del San-
to Rosario. El último día de nove-
na, el jueves, 13 de julio, celebraron 
una vigilia de adoración nocturna. 
El viernes 14, solemnidad de San 
Francisco Solano, tuvo lugar la fun-
ción principal presidida por el obis-
po de Córdoba, monseñor Demetrio 
Fernández, y concelebrada por los 
sacerdotes montillanos. Durante la 
homilía, el prelado recordó la impor-
tancia de la misión, principalmente 
con la necesidad de “ser misioneros 
con alegría”, como pide el Papa.

La parroquia de San Francisco 
Solano ha vivido un año más sus 
días grandes y los fieles y devotos del 
patrono de Montilla han podido dis-
frutar de unos días de comunión pa-
rroquial. Desde la parroquia se está 
llevando a cabo una iniciativa para 
restaurar la imagen de San Francisco 
Solano, ya que se encuentra en mal 
estado la policromía, la capa del há-
bito, el cuello y los pies. Las más de 
cien velas que han iluminado el altar 
durante la novena y los cultos for-
maban parte de este proyecto, eran 
velas solidarias que simbolizaban la 
oración de cada familia y cuyo dona-
tivo se ha destinado a este fin. 

Asimismo, se han activado diver-
sas vías para poder llevar a cabo la 
restauración de la imagen. Además 
de donativos, han puesto a la venta 
unas tarjetas para un sorteo. La Her-
mandad, por su parte, está a la espe-
ra de los correspondientes permisos 
administrativos para poder comen-
zar con la restauración. 

El Obispo preside la Función de 
San Francisco Solano
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Hay un lugar en Córdoba, 
entre Villaralto e Hinojosa del 
Duque, en el que la oración, 
la soledad y la contemplación 
serán alabanza constante a 
Dios. En este enclave, donde la 
fe en Cristo se ha proclamado 
en la gente laboriosa y sencilla 
del campo, donde la creación 
ofrece tierra de labor y de 
esa se establece la segunda 
Comunidad de Eremitas 
Camaldulenses de Monte 
Corona, la segunda comunidad 
masculina de Andalucía, 
junto a la de Santa María de 
Escalonia de Hornachuelos, 
también en nuestra Diócesis. 
La Comunidad recibirá 
el nombre de Yermo de la 
Inmaculada Concepción. 
El padre Pablo Gordillo 
se afana en estos días en la 
Constitución de esta nueva 
comunidad contemplativa

¿Orar y contemplar a Dios Padre es 
mejor en soledad? 
La soledad favorece, pero no se debe-
ría de poner demasiado el acento si eso 
supone que quien no tenga soledad 
desista de ella. El fin de la soledad es 
facilitar la escucha a Dios, eliminando 
otros ruidos, y, en este sentido, la sole-
dad siempre favorece. Lo esencial es 
acentuar la escucha de Dios para poder 
tener una vida de oración. 

Ahora que se afana en la constitución 
de esta nueva comunidad contem-
plativa queremos saber más de usted. 
¿Cómo logró usted reconocer una 
vocación tan específica? ¿Qué signos 
de Dios le ayudaron? 
Los signos fundamentales para reco-
nocer la voluntad de Dios son encon-
trar la paz y la alegría. El Señor nunca 
se impone, respeta al máximo nuestra 
libertad, nos hace sus propuestas y a 
nosotros nos toca responder libremen-

te. Siempre queda un margen en la fe 
que necesita de nuestra parte un acto 
de confianza en Dios. Mi proceso vo-
cacional ha sido bastante progresivo y 
particular. A lo largo de mi vida reli-
giosa he dado distintos pasos y los sig-
nos han sido siempre estos, entender 
que Dios me proponía, por un deseo 
interno, un camino concreto e intentar 
responderle desde la paz y la alegría y 
caminar en esa dirección. Como reli-
gioso, un criterio determinante ha sido 
el de la obediencia, el de obtener la 
aprobación de los superiores para dar 
un paso, porque siempre en la vida reli-
giosa se entiende que la manifestación 

más segura y más directa para un reli-
gioso de la voluntad de Dios es la con-
formidad de sus superiores. La paz, la 
alegría interior y la obediencia han sido 
los criterios a la hora de ir dando pasos 
progresivos en la búsqueda de Dios. 

Paz y alegría interior que no le ofre-
cía el mundo anterior en el que usted 
vivía. Se preparaba para ser notario 
y en ese momento surge la vocación 
¿No había tanta alegría ni tanta paz 
en aquel momento? 
Las había pero faltaba algo, gracias a 
Dios yo estaba contento, estaba bien, 
pero sentía un vacío interior que no se 

«Deseamos que nuestra 
Comunidad sea fermento de 
santidad en la Iglesia de Córdoba»

PABLO GORDILLO
EREMITA CAMALDULENSE DE MONTE CORONA
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había llenado. Con ayuda del acompa-
ñamiento espiritual lo interpreté como 
una posible llamada a un paso en la di-
rección de una consagración más total 
al Señor. Cuando lo he dado, la paz y 
la alegría se han acentuado y esto es lo 
que he interpretado como una confir-
mación de que el Señor realmente me 
llevaba por ahí.

¿Cuando hablamos de crisis de vo-
caciones, qué factores serían los res-
ponsables en la actualidad? 
No soy un entendido en estas cosas, 
pero pienso que si se habla siempre 
como un motivo de la falta de natali-
dad, está claro que puede ser un factor. 
A mi juicio, un motivo importante de 
la falta de nuevas vocaciones puede es-
tar en la dificultad que hoy existe para 
escuchar la voz de Dios. La sociedad 
y la cultura no favorecen y los jóvenes 
y personas que tendrían que tener una 
opción de vida normalmente no están 
muy estimulados en orientar sus vidas 
por un camino de búsqueda de Dios, 
en una consagración religiosa. Dios 
sigue llamando pero es siempre muy 
respetuoso y no se impone, entonces si 
la persona no tiene actitud de escucha 
difícilmente puede oír la voz de Dios y 
más difícilmente responderle. 

Desde la soledad ¿cómo perciben 
nuestra vida precisamente llena de 
ruidos y de prisas, inmersa en mil 
avatares?
La percibimos como algo bueno, no-
sotros somos conscientes de que nues-
tra vocación a la vida solitaria es algo 
minoritario, es una función concreta 
dentro de la Iglesia como cuerpo de 
Cristo que no podría existir si no hu-
biera otras personas que vivieran su fe 
y se entregaran a Dios en otras áreas de 
dimensión mucho más misionera, más 
apostólica y, por supuesto, la de los cris-
tianos que viven su fe en el ámbito de 
la familia, que me parece una vocación 
cristiana fundamental. 

El problema está en que parece que 
la cultura ambiental no favorece una 
actitud religiosa, de orientación a Dios, 
de contar con Dios en la propia vida, 
y esto reduce mucho la posibilidad 
de felicidad y de realización huma-

na. Al contrario de lo que parece que 
nos quieren vender, de que la religión 
es una limitación e impide al hombre 
llegar a su felicidad plena y desarrollar 
su libertad, me parece que el ruido, el 
bullicio, la ansiedad y el estrés, en gran 
parte, derivan de aquí. Si una persona 
cristiana vive su vida en la sociedad, 
a la luz de la fe y desde la unión con 
Dios, puede vivir dentro de una gran 
actividad, con una paz profunda y con 
una satisfacción que no quita el sacri-
ficio y la entrega, pero que no supone 
una ansiedad, una frustración, que es lo 
que parece que hoy se ve mucho en la 
sociedad, desgraciadamente. 

Usted se formó en las Ermitas de 
Córdoba, ¿se imagina el futuro en el 
Yermo de la Inmaculada Concepción 
de Nuestra Señora con muchos her-
manos Camaldulenses?  
Las comunidades eremíticas normal-
mente siempre han sido reducidas, de 
hecho en nuestra orden camaldulen-
se San Romualdo, nuestro fundador, 
la primera comunidad eremítica que 
estableció en la Camáldula en Italia 
la fundó con cinco ermitaños. Poste-
riormente, cuando nace la rama ca-
maldulense de Monte Corona, a la 
que nosotros pertenecemos, nuestro 
fundador, el beato Pablo Justiniani, es-
tableció comunidades de cinco o seis 
personas. Una comunidad eremítica 
por su naturaleza nunca es muy nume-
rosa, que llegue a diez, doce personas 
sería ya más que suficiente. Nuestras 
comunidades funcionan perfectamen-
te con cinco o seis hermanos, lo que 
deseamos es que sea una comunidad 
fiel a este carisma y dé gloria a Dios y 
que, a través de la ofrenda de su vida, 
sea fermento de santidad en la Iglesia 
de Córdoba y en la sociedad en la que 
vivimos. 

¿Cómo es su vida en comunidad? 
Nuestra vida además de ser eremíti-
ca, bastante marcada por la soledad, 
nos caracterizamos por seguir la regla 
de San Benito, que a pesar de estar 
orientada a la vida comunitaria, no-
sotros la hemos adaptado a la vida 
solitaria. La oración estructura la vida 
comunitaria de San Benito, el rezo 

del oficio divino, orar en nombre de 
la Iglesia en diversos momentos del 
día con el fin de contribuir en la san-
tificación del tiempo. Nuestra vida 
se distribuye entre momentos de so-
ledad en la celda, que hablamos de 
celda para referirnos a una pequeña 
casita, donde el ermitaño vive in-
dependiente de los otros, y los siete 
momentos de encuentro en la Iglesia 
con los hermanos que tenemos al día, 
entre las cuatro de la madrugada, que 
es el primero y las siete y media de la 
tarde, que es el último, para celebrar la 
liturgia de las horas.

El resto del día se distribuye entre 
momentos de trabajo, normalmente 
trabajo muy simple para que no ocupe 
al monje, no le absorba y pueda perder 
la presencia de Dios. También tenemos 
momentos de soledad en la celda que 
dedicamos a la lectura y a la oración de 
forma libre. 

¿Qué significado tiene para ustedes 
la diócesis de Córdoba que acoge 
hasta dos comunidades? 
Estamos muy agradecidos a la dióce-
sis de Córdoba porque esta fundación 
surgió en un momento en el que la 
primera comunidad que tenemos en 
España no tenía lugar para recibir las 
vocaciones que había. La congrega-
ción pensó en la necesidad de buscar 
un sitio donde hacer una nueva fun-
dación, pero somos una comunidad 
muy pobre y no teníamos medios 
materiales. El obispo de Córdoba 
nos acogió con mucha generosidad y 
con mucha alegría de poder tener una 
presencia contemplativa eremítica en 
la Diócesis. Para nosotros supone una 
gran responsabilidad el responder a la 
acogida que se nos ha prestado. 

También tiene un sentido parti-
cular para nosotros el hecho de ser 
en Andalucía, en la tierra de María 
Santísima, además que haya sido en 
la celebración del 500 aniversario del 
nacimiento de la congregación de 
Monte Corona. La acogida de la dió-
cesis de Córdoba la vemos como una 
bendición de Dios y tenemos el gran 
deseo de vivir lo más fielmente nues-
tra vida en este Yermo que empieza a 
dar los primeros pasos.

PABLO GORDILLO
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La corporación 
municipal aprobó 
en pleno su 
rotulación en 
marzo a instancias 
de la asociación 
de vecinos San 
Francisco

La calle dedicada al 
párroco Francisco 

Ramírez Chamizo en la 
localidad de Cabra ya es 
una realidad. El pasado 
sábado, 15 de julio, se 
destapó la placa donde 
se muestra el nombre 
de este sacerdote que ha 
servido al pueblo ega-
brense durante cincuen-
ta años ante la presencia 
de los vecinos de San 
Francisco, quienes se 
encargaron de promover 
esta iniciativa que fue 

respaldada en pleno por 
el consistorio el pasado 
mes de marzo.

Se trata de la travesía 
existente a continuación 
de la calle San Isidro de 
la barriada de la Virgen 
de la Sierra y en cuya pa-
rroquia de San Francis-
co y San Rodrigo, fue su 
responsable desde el año 
1972 hasta el año 2018. 
Un reconocimiento que 
le llega precisamente 
en el año en que la pa-
rroquia cumple su 50 
aniversario y ha vivido 
un Año Jubilar reciente-
mente. Precisamente en 
la parroquia, este mismo 
día se celebró una misa 
de acción de gracias por 
su sesenta aniversario de 
ordenación sacerdotal 
con presencia de su fa-
milia y toda la feligresía, 
quienes le obsequiaron 

Cabra dedica una calle 
al párroco Francisco 
Ramírez Chamizo

con cuatro tomos de la 
Liturgia de las Horas. 

Francisco Ramírez 
Chamizo desde su ju-
bilación en agosto del 
2018 ha recibido dis-
tintos reconocimientos 
tanto por parte de su pa-
rroquia, como por parte 
de distintos colectivos, 
entre otros, la Agrupa-
ción de Hermandades y 
Cofradías de Cabra, que 
lo nombraron Cofrade 
de Honor. 

Nació en la pedanía 
lucentina de Jauja el 
12 de marzo de 1937 y 
fue ordenado sacerdote 
en Granada en julio de 
1963.

RECONOCIMIENTO

• 23/07/2312 • IGLESIA DIOCESANA



LA DIÓCESIS 

DE AVEIRO 

PREPARADA 

PARA RECIBIR 

A MÁS DE 1.300 

CORDOBESES

JMJ, el invento más bello

de San Juan Pablo II
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La diócesis de Aveiro preparada para 
recibir a más de 1.300 cordobeses

El domingo, 27 de enero de 
2019, en la misa de envío de 
la Jornada Mundial de la Ju-

ventud de Panamá, el Papa Francis-
co anunciaba que la XXXVII JMJ 
sería en Lisboa, Portugal, en agosto 
de 2023. En los cuatro años que han 
pasado desde aquella Jornada el país 
luso ha venido trabajando para acoger 
tan importante acontecimiento. Va-
rios millones de jóvenes está previsto 
que se den cita en los próximos días 
en Portugal para vivir su encuentro 
mundial con el Santo Padre. 

Portugal está organizada eclesiásti-
camente en el Patriarcado de Lisboa, 
la Arquidiócesis de Braga y la Arqui-
diócesis de Évora. Cuenta con vein-

tiuna diócesis y 4.380 parroquias. La 
diócesis de Aveiro, que será la Dió-
cesis de acogida de los más de 1.300 
jóvenes de la diócesis de Córdoba que 
van a participar en la JMJ, pertenece a 
la arquidiócesis de Braga, está situada 
en la región central de Portugal y fue 
creada en 1974 por el Papa Clemente 
XIV. Un total de ciento una parro-
quias se reparten en los diez arcipres-
tazgos de la diócesis de Aveiro, dos 
de los cuales esperan a nuestros pe-
regrinos: Ílhavo y Águeda. Se trata de 
una Diócesis con fuertes tradiciones 
religiosas y que tiene como Patrona 
a la Beata Joana de Portugal, una de 
las patronas diocesana de la JMJ de 
Lisboa 2023. Portugal es un país con 

una población predominantemente 
católica, un 80% de los portugueses 
se identifica con la religión católica 
al igual que un 53% de los jóvenes, 
porcentaje que supera la media de los 
países europeos.  

Cientos de familias de Aveiro se 
han puesto a disposición de la Dió-
cesis para recibir en sus casas al millar 
de peregrinos cordobeses del 26 al 31 
de julio. Los jóvenes viven los días en 
la Diócesis de una manera especial, 
estos días previos la JMJ son tradi-
cionalmente recibidos por personas 
desconocidas que les abren las puer-
tas de sus casas y sus corazones de 
par en par para compartir una misma 
experiencia de fe. Las comunidades 

parroquiales de acogida vienen pre-
parándose desde hace mucho tiempo 
para integrar a los jóvenes de todo el 
mundo en su Iglesia local. Estos días 
son, sin duda, una gran experiencia de 
Iglesia, evangelización y misión. 

Un total de diecisiete diócesis de 
Portugal continental e islas están ya 
esperando a los millares de jóvenes 
venidos de todo el mundo para en-
contrarse con el Papa Francisco que 
participarán en los días en las Dió-
cesis: Algarve; Angra; Aveiro; Beja; 
Braga; Bragança-Miranda; Coimbra; 
Évora; Funchal; Guarda; Lamego; 
Leiria-Fátima; Portalegre-Castelo 
Branco; Oporto; Viana do Castelo; 
Vila Real y Viseu.

JMJ LISBOA 2023 «María se levantó y partió sin demora» (Lc 1,39)
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Beata Joana de Por-
tugal, hija mayor del 
rey Alfonso V de Por-
tugal e Isabel de Por-
tugal, nació en Lisboa 
el 6 de febrero de 1452 
y murió en Aveiro el 
12 de mayo de 1490. 

Un gran número 
de príncipes europeos 
le pidieron matrimo-
nio, proposición que 
fue rechazada por la 
llamada Princesa San-
ta porque prefirió ser 
sólo “la esposa” de Je-

sucristo. A los veinte 
años se retiró al con-
vento de Odivelas, 
para posteriormente 
irse al convento de 
Jesús en Aveiro, don-
de el 25 de febrero de 
1475 tomó los hábitos. 
En la vida conventual 
practicó la penitencia y 
asistencia a los menos 
favorecidos. 

Joana de Portugal 
murió a los treinta y 
ocho años el 12 de 
mayo de 1490, día 
en que se celebra su 
festividad. Tras su 
fallecimiento fueron 
muchas las personas 

UBICACIÓN DE AVEIRO 
Aveiro es una ciudad de la costa oeste de Portugal situada a orillas de 
la ría de Aveiro. Tiene una superficie de 1.693 Km2 y casi 370.000 ha-
bitantes. La Diócesis, con monseñor Antonio Manuel Moiteiro Ramos 
al frente como obispo desde julio de 2014, está formada por diez ar-
ciprestazgos: Águeda, Albergaria-a-Velha, Anadia, Aveiro, Estarreja, 
Ílhavo, Murtosa, Oliveira do Bairro, Sever do Vouga y Vagos.

Una Princesa Santa
para la diócesis de Aveiro

Dios de infinita bondad que,
en medio de los placeres de la corte y de los 

atractivos del mundo,
fortaleciste a la beata Joana de Portugal
con la virtud de la constancia,
haz que tus fieles, en especial los jóvenes,
superen la seducción por los bienes terrenales
y aspiren siempre a los bienes celestiales.
Por Cristo nuestro Señor.
Amén.

que la veneraron y las 
numerosas curacio-
nes y milagros que se 
le atribuyeron le va-
lieron para atribuirle 
el culto como beata y 
el 4 de abril de 1693 
fue beatificada por el 
Papa Inocencio XII. 

El Papa San Pablo 
VI la proclamó pa-
trona especial de la 
ciudad y de la dióce-
sis de Aveiro y en la 
JMJ de Lisboa 2023 
forma parte del grupo 
de patronos a los que 
se les confía la prepa-
ración y desarrollo de 
la misma.

O
RA
CIÓN

JMJ LISBOA 2023«María se levantó y partió sin demora» (Lc 1,39)
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«PAREDES NO, 
HORIZONTES SÍ»

Mensaje del Papa Francisco a 
los jóvenes participantes en la 
Jornada Mundial de la Juven-
tud de Lisboa 2023

El Papa Francisco, en el mensa-
je que mandaba a los jóvenes 
con motivo de la JMJ de Lis-
boa, destacaba que los jóvenes 
que participan en la Jornada es 
porque “tienen sed de horizon-
te”, por lo que les pidió que en 
estos días “aprendan a mirar 
siempre el horizonte, a mirar 
siempre más allá, porque el 
horizonte te hace crecer”, que 
“no levanten una pared delan-
te de ustedes” aconsejó. Para 
el Papa es importante que los 
jóvenes miren al horizonte con 
los ojos, pero sobre todo “con 
el corazón”. Pidió que “abran 
sus corazones a otras cultu-
ras, a otros chicos, a otras chi-
cas que también vienen a esta 
Jornada”. 

«El invento más bello 
de Juan Pablo II»
El Papa San Juan Pablo II orga-

nizó el Domingo de Ramos de 
1984 un encuentro en Roma para 
celebrar el Jubileo de los Jóvenes 
con motivo del Año Santo de la 
Redención. La convocatoria fue tan 
multitudinaria que el Santo Padre 
decidió repetirla al año siguiente. 
Más de trescientos mil jóvenes se 
darían cita en la Plaza de San Pedro 
de Roma el 30 y 31 de marzo. La 
magnitud del encuentro fue tal que 
San Juan Pablo II el 20 de diciembre 
de 1985 escribió una Carta Apostó-
lica a los jóvenes del mundo entero 
para anunciarles la institución de la 

Jornada Mundial de la Juventud. La 
primera JMJ tuvo lugar en Roma el 
Domingo de Ramos de 1986. Des-
de ese día la Jornada Mundial de la 
Juventud se celebra cada Domingo 
de Ramos en todas las diócesis del 
mundo y cada dos o tres años el Papa 
elige una ciudad para que jóvenes de 
todos los continentes se reúnan para 
manifestar su fe y la comunión de la 
Iglesia Universal. 

En España se ha celebrado en dos 
ocasiones, la primera en 1989, en San-
tiago de Compostela con el Papa San 
Juan Pablo II; y la segunda en Madrid, 
en 2011, con Benedicto XVI. 

JMJ LISBOA 2023 «María se levantó y partió sin demora» (Lc 1,39)
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VER EL VIDEO

1986 • Roma, Italia 1987 • Buenos Aires, 
Argentina

1989 • Santiago de 
Compostela, España

1991 • Czestochowa, 
Polonia

1993 • Denver, Estados 
Unidos

1995 • Manila, Filipinas1997 • París, Francia2000 • Roma, Italia

2002 • Toronto, Canadá 2005 • Colonia, 
Alemania

2008 • Sidney, 
Australia

2011 • Madrid, España

2013 • Río de Janeiro; 
Brasil

2016 • Cracovia, 
Polonia

2019 • Ciudad de 
Panamá, Panamá2023 • Lisboa, Portugal

https://youtu.be/pPgjZ4zxu6U
https://youtu.be/pPgjZ4zxu6U


Antonio Nadales, gerente 
de autocares San Sebastián, 
confirma que llevan un año 
trabajando para la JMJ de 
Lisboa 2023 

Autocares San Sebastián será 
nuevamente la empresa que se 

encargue del traslado de los más de 
1.300 jóvenes que participarán en la 
Jornada Mundial de la Juventud de 
Lisboa 2023. Hemos tenido la opor-
tunidad de conocer a su gerente, 
Antonio Nadales, que nos ha con-
tado cómo se ha preparado para un 
acontecimiento de esta envergadura. 
“Empezamos a preparar la logística 

para la JMJ de Lisboa 2023 hace un 
año”. Éramos conscientes de que se 
trataba de una fecha muy complica-
da y que sería muy alta la demanda. 
Ha habido que preparar los auto-
buses, las rutas, los chóferes y sus 
respectivos alojamientos, que no ha 
sido nada fácil porque Portugal está 
colapsado. 

Desde la diócesis de Córdoba sal-
drán veinte autobuses, los diez pri-
meros lo harán el miércoles 26 de 
julio, y los diez restantes, el lunes 31 
de julio. “Confiamos en que el ha-
ber empezado los preparativos con 
mucho tiempo beneficiará a la difí-
cil organización”, ya que son más de 
1.300 los jóvenes que participarán 

en la JMJ de la diócesis de Córdoba. 
Autocares San Sebastián cuen-

ta con “una dilatada experiencia en 
peregrinaciones”, han sido muchos 
los viajes que han realizado con la 
Diócesis, en la peregrinación anual a 
Guadalupe, o el verano pasado en la 
Peregrinación Europea de Jóvenes, 
que tuvo lugar en Santiago de Com-
postela, entre otros. 

Antonio Nadales ha asegurado 
que “son los propios conductores los 
que le piden hacer este tipo de viajes 
porque están acostumbrados a viajar 
con la Diócesis”. La integración de 
los jóvenes con los conductores y vi-
ceversa hace que éstos vuelvan muy 
contentos porque el comportamien-
to de los peregrinos es “bastante 
bueno”. 

«Los conductores nos piden 
hacer estos viajes»

CÓRDOBA

576 Km.

253 Km.

518 Km.

CÓRDOBA

AVEIRO

LISBOA

JMJ LISBOA 2023«María se levantó y partió sin demora» (Lc 1,39)
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INSTITUTO SUPERIOR
DE CIENCIAS RELIGIOSAS
«BEATA VICTORIA DÍEZ»

Aquellas personas 
interesadas en 
matricularse pueden hacer 
la preinscripción en la 
página web del Instituto 
(institutovictoriadiez.com)
desde el 1 de junio
hasta el 20 de septiembre

El proyecto contempla 
la conservación, 
restauración y 
desmontaje del retablo 
lateral, protección y 
cosido en las yeserías 
y consolidación de 
pilastra

Una de las más desta-
cadas particularida-

des de Priego de Córdoba 
es su riqueza patrimonial. 
En el ámbito artístico y 
turístico es una de las pa-
radas obligadas para todos 
los amantes de la Historia 
del Arte de Andalucía. 
Por ello, con el objetivo de 
conservar su patrimonio, 

se ha puesto en marcha 
una campaña de recau-
dación de donativos para 
acometer una restauración 
en la Iglesia de la Aurora, 
debido a que su estado de 
conservación se encuentra 
muy afectado. 

Esta Iglesia, que se en-
cuentra dentro del Catá-
logo del Patrimonio In-
mueble de Andalucía, es 
una de las joyas artísticas 
de la localidad junto con 
la Parroquia de la Asun-
ción y la Iglesia de San 
Francisco. 

La empresa Gestión y 
Restauración del Patrimo-
nio Histórico, S.L. será la 
encargada de llevar a cabo 
la intervención, que tiene 

como objetivo principal 
garantizar la conservación 
y frenar el deterioro ma-
terial de estas yeserías, por 
su valor histórico, técnico y 
cultural. Serán necesarios 
una serie de tratamientos 
específicos compatibles 
con los originales y de 

comprobada reversibilidad, 
por eso el proyecto se reali-
zará en dos fases. 

Los interesados en co-
laborar podrán hacer su 
donativo a través del códi-
go bizum 5993 o el núme-
ro de cuenta ES90 0237 
0055 80 9153282515.

Arranca una campaña para 
restaurar la Ermita de la 
Aurora de Priego de Córdoba

PRIEGO DE CÓRDOBA
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INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS 
RELIGIOSAS «BEATA VICTORIA DÍEZ»
Tel.: 957 761 041 • WAp: 618 598 476
e-mail: isccrr@gmail.com • isccrr@diocesisdecordoba.es

Para más información contactar
con la Secretaría del centro

ABIERTO EL PLAZO DE 
MATRÍCULACIÓN
curso 2023/2024

http://institutovictoriadiez.com/


Siglo IX. A Saint-Jean-Pied de-Port, en el Pirineo francés, llega la noticia 
de que en el fin del mundo ha sido hallado un sepulcro que guarda el cuer-
po del apóstol Santiago. Jacobus de Arlaiz, caballero vasco-francés, gran 
devoto del apóstol, decide rendirle homenaje postrándose a los pies de su 
tumba. Así inicia la primera peregrinación de lo que con los siglos será 
conocido como el camino francés de Santiago.
Atravesar la península Ibérica en el siglo IX, ocupada en buena parte por el 
islam, en guerra de los francos con los vascones, infestada de animales sal-
vajes y teniendo como única guía a las estrellas, suponía una notable aven-
tura, que el caballero Jacobus va superando gracias a su convencimiento de 
que va al encuentro del sepulcro milagroso. Por el camino se suceden los 
encuentros del más diverso signo: juglares, eremitas, jóvenes aventureros, 
desertores, leprosos, doncellas del harén, sacerdotes, campesinos...
El camino de las estrellases una entretenida y entrañable novela que recrea 
la aventura del primer peregrino del Camino de Santiago, y relata fielmen-
te la vida del apóstol, Patrón de España.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

El camino de las estrellas
VIDA DEL APÓSTOL SANTIAGO
José Luis Olaizola
Editorial Palabra • Colección Arcaduz

Se encuentra inmersa en 
los preparativos del 300 
aniversario de la hechura y 
bendición de la imagen titular

Monseñor Demetrio Fernández 
recibió a la Hermandad de 

Nuestro Padre Jesús del Calvario de 
Córdoba en el Palacio Episcopal el 
pasado jueves, 13 de julio. Miembros 
de la junta de gobierno y Rafael Ra-
basco, consiliario de la Hermandad, 
despacharon con el prelado los actos 
que quieren llevar a cabo con moti-
vo del 300 aniversario de la hechura 
y bendición de la imagen de Nuestro 
Padre Jesús del Calvario. El Pastor de 
la Diócesis los animó a “recorrer este 
camino en comunión y fraternidad y 

a propagar la devoción al Señor”.
La Hermandad del Calvario ter-

minó el Año Jubilar concedido por 
la Santa Sede con motivo del 300 
aniversario de su fundación el pasado 

mes de marzo. El Obispo de Córdo-
ba fue el encargado de abrir la Puer-
ta Santa el 14 de marzo de 2022, así 
como de clausurar el Año Jubilar el 
pasado 18 de marzo.

El Obispo recibe a la Hermandad del Calvario

ANIVERSARIO
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...Y EL ENEMIGO
TAMBIÉN SALIÓ

A SEMBRAR
Pues sí, hay un enemigo y tienes que conocerlo, es el demoni😈. 
Es el enemigo porque quiere acabar con la obra de Dios, una obra 
maravillosa, esa obra eres tú. El demonio es tu enemigo y su mayor 
alegría es que tú te alejes de Dios, que dejes de rezar, que no 
vayas a misa y te olvides del amor que te tiene. Tienes que conocer 
al enemigo para poder vencerlo y la mejor forma de derrotarlo es 
con la humildad. El humilde siempre gana.

Fíjate muy bien para distinguir el trigo de la cizaña. Cuenta cuantas 
espigas de trigo hay y cuantas plantas de cizaña y nos mandas la 
solución a menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

• 23/07/2320 ~ MENUDA PARROQUIA
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Jesús habla del Reino de Dios y nos dice que es a semejanza de lo que ocurre en la siembra y la ca-
lidad de la semilla. Cuando la semilla es pequeña, como la mostaza, la pequeñez no es un obstáculo 
para que se produzca fruto y sea útil. Crece, se hace un arbusto y sirve para que aniden los pájaros. 

Y así dice Jesús que viene el Reino de Dios, es decir, con medios pobres. Nosotros creemos que los medios, en la medida 
en que son ricos, dan mejor resultado. Y nos inquietamos si no tenemos unos medios más aptos humanamente hablando. 
Nosotros pensamos: si tuviéramos más acceso a los medios de comunicación, si pudiéramos tener grandes y bien dotados 
colegios católicos, si fueran más el número de nuestros evangelizadores…Nos angustia la cuquería humana que nos impide 
tenerlos. Nos quejamos y pensamos: se hace imposible evangelizar. La sociedad es atea, los dirigentes de los pueblos no solo 
no ayudan, sino que a veces obstaculizan ¿qué vamos a hacer? Pues sencillamente usar los medios pobres que son la oración, 
la penitencia, el buen ejemplo. Cosas pequeñas que no se ven…pero esas cosas pequeñas que no se ven suelen ser los medios 
sobrenaturales que atraen la mirada de Dios y dan su fruto. 
Porque Dios es quien da el incremento, nos dice San Pa-
blo. Jesús nació en la humildad de un pesebre, era un pobre 
carpintero, y así pasó treinta años. Luego, con solo Doce, 
predicó y fundó la Iglesia, muriendo, como el grano de tri-
go. Nadie nos puede quitar que vivamos santamente, que 
oremos, hagamos pequeñas acciones evangelizadoras. Na-
die nos puede impedir que vivamos cristianamente. Quien 
así vive, evangeliza, aunque hable poco. La persecución no 
fue nunca un obstáculo, sino el medio pobre que Dios hace 
fecundo, dando la fe y convirtiendo los corazones. (Gaspar 
Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010)

ORACIÓN COLECTA
Muéstrate propicio con tus siervos, Señor,
y multiplica compasivo los dones
de tu gracia sobre ellos,
para que, encendidos de fe, esperanza y
caridad, perseveren siempre,
con observancia atenta, en tus mandatos.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Sab 12, 13. 16-19
Concedes el arrepentimiento a los pecadores.

SALMO RESPONSORIAL Sal 85
R/. Tú, Señor, eres bueno y clemente.

2ª LECTURA Rom 8, 26-27
El Espíritu intercede por nosotros con gemidos inefables.

EVANGELIO Mt 13, 24-43
Dejadlos crecer juntos hasta la siega.

En aquel tiempo, Jesús propuso otra parábola a la gente 
diciendo: «El reino de los cielos se parece a un hom-

bre que sembró buena semilla en su campo; pero, mientras 
los hombres dormían, un enemigo fue y sembró cizaña en 

medio del trigo y se marchó. Cuando empezaba a verdear y 
se formaba la espiga apareció también la cizaña. Entonces 
fueron los criados a decirle al amo: “Señor, ¿no sembraste 
buena semilla en tu campo? ¿De dónde sale la cizaña?”. Él 
les dijo: “Un enemigo lo ha hecho”. Los criados le preguntan: 
“¿Quieres que vayamos a arrancarla?”.
Pero él les respondió: “No, que al recoger la cizaña podéis 
arrancar también el trigo. Dejadlos crecer juntos hasta la sie-
ga y cuando llegue la siega diré a los segadores: arrancad pri-
mero la cizaña y atadla en gavillas para quemarla, y el trigo 
almacenadlo en mi granero”».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “El recibir el cuerpo de Jesucristo e incorporarnos ahora aquí en El, mediante la comunión, es figura 
de la unión que ha de haber entre nosotros y El en los cielos”. Sermón 41. #sanjuandeavila #maestrodesantos

ORAR
GASPAR BUSTOS

XVI DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

EL QUE SIEMBRA LA 
BUENA SEMILLA ES EL 
HIJO DEL HOMBRE
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Ð SAN PELAGIO
DE LA RELIQUIA

TRASLADO

DEL SEMINARIO 
CONCILIAR SAN PELAGIO

A LA SANTA IGLESIA 
CATEDRAL DE CÓRDOBA

REGRESO AL SEMINARIO

25 DE JULIO DE 2023 • 19:00 H.

13 de AGOSTO de 2023 • 13:00 h.
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